
Памятка по выполнению 15 задания ЕГЭ. 

Н и НН в разных частях речи. 

Алгоритм выполнения 
 

1. Определить часть речи. 

2. Применить правило: 

• Н и НН в существительных 

• Н и НН в отыменных прилагательных 

• Н и НН в отглагольных прилагательных и причастиях 

• Н и НН в наречиях 

 

Правило. 

Н / НН В СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ. 

 

Н НН 

Существительное образовано от 
основы прилагательного с одним Н 
(юность – юный) 

Корень оканчивается на Н + суффикс начинается на Н 
(конница – конь + НИЦ, малинник – малина + НИК) 

Существительное образовано от прилагательного или 
причастия с НН (современник - современный, 
торжественность - торжественный) 

 

Н / НН В ОТЫМЁННЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ (это прилагательные, образованные от 
имени существительного). 

Н НН 

Есть суффиксы 

ИН (пчелиный) 

АН (кожаный) 

ЯН (глиняный) 

+ ветреный НО безветренный 

Есть суффиксы 

ОНН (авиационный) 

ЕНН (здоровенный) 

Прилагательное образовано от основы на Н + 
суффикс Н (каменный) 

+ оловянный, деревянный, стеклянный 

 

Прилагательный бараний, тюлений, свиной и т.п. пишутся с Н, так как образованы от сущ. + 
суффикс j. 

Пряный, румяный, юный – непроизводные прилагательные (см. полную таблицу исключений и 
сложных случаев) 

! В кратких прилагательных столько же Н, сколько и в полных (вещь ценна – ценный). 

 

 

 



Н / НН В ОТГЛАГОЛЬНЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ И ПРИЧАСТИЯХ. 

ПРОВЕРЬТЕ СЛОВО ПО ПУНКТАМ, УКАЗАННЫМ В ТАБЛИЦЕ. 

ОТГЛАГОЛЬНОЕ ПРИЛ. ПРИЧАСТИЕ 

1. Нет приставки или есть ТОЛЬКО 
приставка НЕ (крашеный, 
некрашеный) 

2. Образовано от глагола 
несовершенного вида 

3. Нет зависимых слов 

4. Нет суффиксов –ова-, -ева-, - 
ирова-, -зирова- 

 

ЕСЛИ СОВПАДАЮТ ВСЕ ПУНКТЫ – ЭТО 
ОТГЛАГОЛЬНОЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ, 
ПИШЕТСЯ Н 

 

Пример. 

Крашеный забор – тот, который красили 
(что делали?). 

Приставки нет, вид несовершенный, 
зависимых слов нет, суффиксов -ОВА-, -
ЕВА- нет. 

Значит, отглагольное прилагательное, 
пишется с Н. 

1. Есть приставка (покрашенный) 

2. Образовано от глагола совершенного вида 
(решённый) 

3. Есть зависимые слова (крашенный мамой) 

5. Есть суффиксы –ова-, -ева- - ирова-, -зирова- 

(гофрированный) 

 

ЕСЛИ СОВПАДАЕТ ХОТЯ БЫ ОДИН ПУНКТ – ЭТО 
ПРИЧАСТИЕ, ПИШЕТСЯ НН 

 

Пример. 

Покрашенный забор – тот, которого покрасили (что 
сделали?). 

Есть приставка ПО, этого уже достаточно, чтобы 
определить, что покрашенный – это причастие, 
пишется НН. 

 

В краткой форме всегда пишется Н (причастие в краткой форме отвечает на вопросы: каков? 
какова? каковы? каково?): задача (КАКОВА?) решена. 

 

НЕ ПУТАЙТЕ 

Краткое прилагательное Краткое причастие 

Девочка воспитанна (сама по себе, это её 
манера поведения – краткое прилагательное). 
Можно заменить полным прилагательным 
(отвечает на вопросы какой? какая? какие? 
какое?) воспитанная). 

Девочка рассеянна (рассеянная). 

Учительница строга и организованна 
(организованная). 

 

В кратких прилагательных пишется столько же 
Н, сколько и в полных. В полной форме в этих 
словах пишется НН, значит и в краткой – НН. 

Девочка воспитана тётей (кем?) – краткое 
причастие. Можно заменить глаголом: девочку 
воспитали. 

Дома рассеяны по полю (дома рассеяли). 

Мероприятие организовано учителем 
(мероприятие организовали). 

 

В кратком прилагательном всегда пишется 
одна Н. 



 

ЗАПОМНИТЕ! 

Слова, образованные путем повтора с приставкой ПЕРЕ, пишутся с Н (читаный-перечитаный, 
хоженый-перехоженый). 

В сложном слове наличие первого корня никак не влияет на написание НН (сравните: 
свежемороженые овощи – свежеЗАмороженные овощи). 

 

ВСЕГДА НН 

Невиданный, неслыханный, нежданный, негаданный, нечаянный, неожиданный, священный, 
желанный, читанный, жеманный, венчанный, долгожданный, недреманный, окаянный, 
обещанный, считанный, чанный, нетленный, мысленный, деланный, чеканный, и т.д. 

 

ВСЕГДА Н 

Смышлёный, приданое, жеваный, кованый, клеваный, гостиная, гостиница, труженик, 
румяный, конченый, посажёный (отец), Прощёное воскресенье. 

 

Н / НН В НАРЕЧИЯХ. 

 

В наречиях пишется столько же н, сколько и в слове, от которого они образованы (образуются 
от прилагательных или причастий). 

Говорил взволнованно (взволнованный). 

НЕ ПУТАЙТЕ 

 

Наречие. Вопросы как? каким образом? Краткое причастие. Вопросы каков? 
какова? каковы? каково? 

Он отвечал обдуманно (как? каким образом?) Дело обдумано (каково?) со всех сторон (дело 
обдумали). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Приложение 

 

 

 



 

Прежде чем будешь применять правило, посмотри, не является ли это слово 
исключением! К ним относятся: 

 
неожидаННый 

 
медлеННый 

 
страННый 

 
свящеННый 

 
чваННый 

 
чекаННый 

 
желаННый 

 
окаяННый 

 
делаННый 

 
невидаННый 

 
неслыхаННый 

 
нечаяННый 

 
неждаННый 

 
негадаННый 

 
жемаННый 

 
рдяНый 
пряНый 

 
зелеНый 

 
свиНой 

 
бараНий 

 
сиНий 

 
румяНый 

 
багряНый 

 
юНый 

 
смышлеНый 

 
назваНый (брат) 

 
посажеНый (отец) 



 

 


